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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 27/5/2014 
Reunião Ordinária do dia 26 de maio de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia vinte e seis de maio do ano de dois mil e catorze, às nove horas e quinze 
minutos, realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário 
Adriano Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 
850, São Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador 
João Bosco Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelos vereadores Sildomar Abtibol, do Partido Republicano da 
Ordem Social (PROS), e Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do Partido 
Progressista (PP); tendo a vereadora também secretariado os trabalhos com o 
vereador Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do Partido Trabalhista 
Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores Francisco Plínio Valério 
Tomaz, Ednailson Leite Rozenha e José Mário Frota, do Partido da Social 
Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido 
Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas (DEM); 
Francisco do Nascimento Gomes, Isaac Tayah, Luís Augusto Mitoso Júnior e 
Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); Álvaro 
João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); Amauri Batista Colares, Jairo 
Ribeiro Dias, Roberto Sabino Rodrigues e Vilma Florenço Queiroz, do Partido 
Republicano da Ordem Social (PROS); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do 
Partido Humanista da Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento e 
Francisco Assis Santos Soares, do Partido Democrático Trabalhista (PDT); Luís 
Faustino da Costa Neto, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); Marcel 
Alexandre da Silva, do Partido do Movimento Democrático Brasileiro (PMDB); 
Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Elias Emanuel Rebouças de Lima e 
Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir 
José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido 
dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, João Francisco de Miranda 
Soares, Luís Felipe Silva de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido 
Trabalhista Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho 
Pinheiro, do Partido Popular Socialista (PPS); Alonso Oliveira de Souza e Walfran 
de Souza Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do 
Partido Verde (PV). LICENCIADO o vereador David Valente Reis, do PSDC, na 
forma do art. 54, § 3.º, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Arlindo 
Pedro da Silva Júnior, do PROS, conforme Memorando n. 053/2014 – GVAJ; Luís 
Hiram Moraes Nicolau, do PSD, de acordo com o Memorando n. 035/2014 – GVHN; 
e Fabrício Silva Lima, do Solidariedade, conforme o Memorando n. 015/2014 – 
GVFL. Havendo quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o 
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Presidente declarou aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar a 
execução do Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, a secretária, vereadora Socorro 
Sampaio, leu a Ata da sessão ordinária do dia vinte e um de maio do ano em curso. 
Em seguida, o Presidente registrou a presença, na galeria da Casa, dos alunos da 
Escola Municipal Terezinha Brasil, que visitavam o Poder Legislativo Municipal, em 
especial o Memorial e a sala de cinema Silvino Santos. Em Questão de Ordem, o 
vereador Álvaro Campelo solicitou autorização ao Presidente para se ausentar do 
plenário. A seguir, o Presidente submeteu à apreciação dos vereadores o calendário 
de atividades do mês de junho, por causa dos jogos da Copa do Mundo de 2014, 
considerando que Manaus era uma das cidades que sediaria tal evento esportivo. O 
Presidente observou que o calendário teria de contemplar o feriado de Corpus 
Christi, o recesso parlamentar e a tramitação da LDO, salientando a necessidade de 
definição do calendário ainda naquele dia. Em Questão de Ordem, o vereador Elias 
Emanuel manifestou-se favorável à manutenção das reuniões em dias de jogo até o 
meio-dia. Em Questão de Ordem, o vereador Marcel Alexandre também se 
manifestou favorável à continuidade das atividades plenárias até o meio-dia. Em 
Questão de Ordem, o vereador Mário Frota sugeriu a realização de reuniões 
compensatórias, lembrando a tramitação da LDO. Em Questão de Ordem, a 
vereadora Professora Jacqueline sugeriu a realização de reuniões extraordinárias. 
Em Questão de Ordem, o vereador Ednailson Rozenha considerou temeroso o 
funcionamento da Casa em dias de jogos da Copa do Mundo. Em Questão de 
Ordem, o vereador Luís Mitoso manifestou sua preocupação com o trâmite da LDO 
e declarou que era favorável à realização de sessões extras, sem custos para o Poder 
Legislativo. Em Questão de Ordem, o vereador Professor Bibiano mostrou-se 
favorável à realização de reuniões compensatórias. O Presidente lembrou que eram 
três datas a serem compensadas. Em Questão de Ordem, o vereador Elias 
Emanuel sugeriu o início das reuniões compensatórias ainda naquela semana. O 
Presidente passou os trabalhos para o PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro 
orador, vereador Luís Mitoso, voltou a comentar sobre a realização de reuniões 
compensatórias e, em seguida, defendeu o projeto de lei, de sua autoria, relativo à 
isenção de IPTU (Imposto Predial Territorial Urbano) para as pessoas que adotavam 
crianças. A segunda oradora, vereadora Professora Therezinha Ruiz, registrou sua 
participação na convenção do Partido Democrata, realizada na última sexta-feira, na 
Assembleia Legislativa. O terceiro orador, vereador Massami Miki, falou sobre visita 
feita, no último fim de semana, a comunidades rurais de sustentabilidade, implantadas 
pelo ambientalista Virgílio Viana, por meio da Fundação Amazônia Sustentável. O 
orador informou, ainda, ter participado da inauguração do hotel comunitário Pousada 
Rio Negro, o qual tinha como objetivo propiciar a visita de turistas estrangeiros ao 
habitat das populações tradicionais. O orador lembrou, ainda, os prêmios 
conquistados pelos projetos desenvolvidos na supramencionada fundação, em 
especial o Bolsa Floresta. Por fim, o orador lamentou a aprovação, na Câmara 
Municipal de Manaus, de Moção de Repúdio ao ambientalista Virgílio Viana. A quarta 
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oradora, vereadora Socorro Sampaio, parabenizou o Nacional Futebol Clube e sua 
torcida pela conquista do campeonato estadual, goleando o time Princesa do 
Solimões. Continuando, a vereadora manifestou seu repúdio à atitude dos atletas do 
Princesa, que agrediram violentamente um dos jogadores do Nacional Futebol Clube. 
O quinto orador, vereador Elias Emanuel, manifestou-se sobre o pronunciamento 
do vereador Massami Miki a respeito dos trabalhos da Fundação Amazônia 
Sustentável, salientando a importância de investimentos em outras fontes de renda 
para o Amazonas. Continuando, o orador disse que o Estado precisava produzir 
pescados e explorar suas potencialidades, salientando que, nos demais municípios 
amazonenses, existia escassez de mão de obra, porque muitos não queriam mais 
trabalhar com carteira assinada para não perder o benefício do Bolsa Família. 
Concluindo, o orador manifestou sua alegria ao constatar que a mobilidade urbana 
fazia parte da pauta da campanha eleitoral daquele ano, e não mais o abastecimento 
de água. O sexto orador, vereador Mário Frota, disse que concordava com o 
discurso do vereador Elias Emanuel quanto à necessidade de investimentos em 
outras fontes de renda para o Amazonas, ressaltando que o Estado importava 
tambaqui de Roraima e Rondônia. O orador destacou que o vereador Massami Miki 
havia esquecido a riqueza das imensidões das várzeas da região na produção de 
alimentos de ciclo curto e questionou os motivos da não exploração daquelas áreas. 
Finalizando, o orador falou sobre matéria jornalística apontando que a política 
econômica do Governo Federal impunha ao Brasil um crescimento econômico inferior 
ao do Peru. O sétimo orador, vereador Marcel Alexandre, falou sobre as enchentes 
que se repetiam todos os anos em Manaus, salientando a falta de empenho das 
autoridades competentes para resolver os problemas oriundos daquilo. O orador 
lamentou que a realização da Copa do Mundo em Manaus não havia servido para 
avançar na solução de problemas advindos das enchentes. O oitavo orador, 
vereador Everaldo Farias, falou sobre a Indicação, de sua autoria, destinada ao 
Governador solicitando a reposição de vantagens aos professores, informando que o 
Chefe do Executivo estadual já havia determinado o cumprimento de sua solicitação. 
Em seguida, o orador denunciou que os tablets comprados para distribuir aos 
professores estavam armazenados havia mais de um ano. Prosseguindo, o orador 
denunciou, também, que as obras do Prosamim realizadas na zona Sul da cidade 
haviam contribuído para o aumento dos efeitos da enchente daquele ano. O orador 
denunciou, ainda, que o conjunto residencial construído na supracitada zona da 
cidade ainda não podia receber moradores pela falta de conclusão das obras relativas 
às instalações elétricas. A nona oradora, vereadora Professora Jacqueline, 
destacou a campanha do Governo Federal, via aplicativos para aparelhos celulares, 
de combate à violência praticada contra as mulheres. Prosseguindo, a oradora 
defendeu o projeto, de sua autoria, relativo à criação de um festival de música da rede 
municipal de ensino. O décimo orador, vereador Waldemir José, registrou a 
iniciativa da Comissão de Legislação Participativa da Casa, presidida pelo vereador 
Professor Bibiano, de realizar audiências públicas em diversas regiões da cidade, 
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com o objetivo de tratar do tema mobilidade urbana. O orador informou que, nas 
primeiras quatro audiências, a construção de ciclovias havia sido o tema de destaque. 
O orador criticou a administração do prefeito Arthur Neto pelo não cumprimento da 
promessa de construção de ciclovias na cidade de Manaus, ressaltando o abandono 
de obras com aquela finalidade. Concluindo, o orador anunciou que solicitaria a 
realização de uma audiência pública para tratar daquele assunto e comunicou que 
ingressaria no Ministério Público para averiguar os prejuízos causados pelas 
supracitadas obras aos cofres públicos. O décimo primeiro orador, vereador 
Professor Bibiano, denunciou o descumprimento do contrato, por parte da empresa 
Dantas Transportes, para o transporte de alunos da rede municipal. Na sequência, o 
orador falou sobre as audiências públicas a respeito da mobilidade urbana, 
enfatizando as inúmeras denúncias feitas pela população, como a demolição do 
prédio de uma escola pública situada nas imediações do ginásio Zezão, na zona 
Leste, para as obras do BRT, as quais não foram realizadas e contribuiu para abrigar 
vândalos e viciados na referida área. Por fim, o orador antecipou que faria um 
seminário para ampliar as discussões sobre o tema. O décimo segundo orador, 
vereador Walfran Torres, falou sobre a falta de água em Manaus, condenando a 
atitude da concessionária Manaus Ambiental de veicular maciçamente uma 
propaganda exibindo sua eficiência na captação, tratamento e distribuição de água. O 
décimo terceiro orador, vereador Wilker Barreto, informou que as ciclovias seriam 
construídas e que seria impossível somente a Prefeitura de Manaus realizar as obras 
de mobilidade urbana. O orador criticou o Governo Federal pela falta de repasse de 
recursos para as obras de mobilidade urbana em Manaus. Concluindo, o orador falou 
sobre o cumprimento da lei relativa à cobrança fracionada de estacionamento na 
cidade, informando que o Studio 5 estava cumprindo a referida lei e que o Millenium, 
e o Manauara ainda não haviam se adequado àquele marco legal. O décimo quarto 
orador, vereador Francisco da Jornada, destacou o projeto de lei, de sua autoria, 
que incentivava a adoção de crianças e criava a Semana da Adoção e Combate ao 
Tráfico de Crianças. Finalizando, o orador denunciou a falta de água no 
Puraquequara. O décimo quinto orador, vereador Júnior Ribeiro, falou sobre o 
trabalho de ação social desenvolvido pela Prefeitura de Manaus no bairro Mauazinho, 
no último fim de semana. O orador ironizou o serviço prestado pela concessionária 
Manaus Ambiental, confirmando que a água estava chegando às residências por 
conta da enchente. Ao concluir, o orador cobrou melhorias para o ramal do Pau Rosa 
e do Novo Amanhecer, inclusive o asfaltamento das vias de acesso às supracitadas 
localidades, informando que aquilo havia sido prometido para dezembro do ano 
anterior e que o Incra havia repassado os recursos. Em Questão de Ordem, o 
vereador Joãozinho Miranda reiterou o discurso do vereador Júnior Ribeiro quanto à 
falta de manutenção do ramal do Pau Rosa e de outros. Em Questão de Ordem, o 
vereador Júnior Ribeiro destacou que todos os ramais estavam na mesma situação, 
apesar de o Incra ter repassado os recursos  para a Sepror, que, por sua vez, tinha a 
incumbência de contratar as empresas para realizar o serviço de asfaltamento dos 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 5 

ramais. O vereador asseverou que tais obras não haviam sido realizadas. O décimo 
sexto orador, vereador Rosivaldo Cordovil, destacou as campanhas públicas, 
realizadas pelo Poder Executivo Municipal, sobre temas de interesse da população, 
em especial a campanha referente às faixas de pedestre. Prosseguindo, informou que 
a Comissão de Transporte, Viação e Obras Públicas estava fiscalizando a atuação 
das empresas do sistema de transporte coletivo. Na sequência, o Presidente 
informou que, nos dias vinte e nove de maio, cinco e seis de junho do ano em curso, 
seriam realizadas as reuniões compensatórias às sessões ordinárias dos dias 
dezessete, vinte e três e vinte e quatro de junho do corrente ano, respectivamente. O 
Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA e pediu aos vereadores que 
fizessem o registro eletrônico de suas presenças. Na PAUTA, foi aprovado em 
segunda discussão e encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 
148/2014, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 026/2014, 
que “Altera o valor do auxílio-alimentação e autoriza o Poder Executivo a reajustar os 
valores dos auxílios moradia e alimentação, instituídos pela Lei n. 1.790, de 12 de 
novembro de 2013”. Foi deliberado, em regime de urgência aprovado pelo Plenário, 
tomou o n. 146/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação o Projeto de Lei, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela 
Mensagem n. 024/2014, que “Cria na estrutura organizacional do Instituto Municipal 
de Ordem Social e Planejamento Urbano – IMPLURB – os cargos comissionados que 
especifica, e dá outras providências”. Foi deliberado, em regime de urgência 
aprovado pelo Plenário, tomou o n. 128/2014 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Walfran 
Torres, que “Modifica os parágrafos 2.º e 3.º, do art. 1.º, da Lei n. 348, de 25 de 
novembro de 2013, que Dispõe sobre a desoneração do pagamento da tarifa para os 
usuários do sistema de abastecimento de água, em caso de suspensão do serviço”. 
Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
ao Projeto de Lei n. 327/2013, de autoria da vereadora Professora Jacqueline, que 
“Institui o Festival de Música dos alunos da rede municipal de Manaus e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 430/2013, de autoria do 
vereador Sildomar Abtibol, que “Dispõe sobre a instalação de ‘Caixas Eletrônicos 
em Altura Reduzida nas Agências Bancárias’ do município de Manaus e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento. Foi retirado de pauta, em razão da ausência do autor, o 
Projeto de Lei n. 424/2013, de autoria do vereador Marcelo Serafim, que “Obriga os 
shopping centers instalados no município de Manaus a manterem em funcionamento 
as escadas rolantes e os banheiros durante todo o horário de expediente e dá outras 
providências”. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 480/2013, de autoria dos vereadores Walfran 
Torres e Alonso Oliveira, que “Dispõe sobre a oferta e cobrança de serviços do tipo 
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‘couvert alimentício’ e ‘couvert artístico’ no município de Manaus e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 510/2013, de autoria do 
vereador Júnior Ribeiro, que “Institui a Clínica Municipal Veterinária de Manaus e dá 
outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de 
Finanças, Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 103/2014, de autoria do 
Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 017, que “Autoriza o Poder 
Executivo a conceder o direito real de uso da área que especifica”. O supracitado 
projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, Economia e Orçamento. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento 
ao Projeto de Lei n. 306/2013, de autoria do vereador Wilker Barreto, que “Institui, 
no calendário oficial do município de Manaus, o Agosto Dourado, mês de reflexão 
sobre a importância do aleitamento materno e dá outras providências”. O supracitado 
projeto foi encaminhado à Comissão de Saúde. Foi retirado de pauta, em razão da 
ausência do autor, o Projeto de Lei n. 208/2013, de autoria do vereador Marcelo 
Serafim, que “Obriga os fornecedores de bens e serviços localizados no município de 
Manaus a fixar data e turno para a entrega dos produtos ou realização dos serviços 
aos consumidores e dá outras providências”. Foi retirado de pauta, em razão da 
ausência do autor, o Projeto de Lei n. 219/2013, de autoria do vereador Jairo da 
Vical, que “Altera a redação sobre a obrigatoriedade de concessionária de serviços 
públicos de água, luz e telefone, agências de demais estabelecimentos de crédito de 
colocar à disposição dos usuários, pessoal suficiente no tratamento digno e 
profissional a seus clientes”. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de 
Turismo, Indústria e Comércio ao Projeto de Lei n. 275/2013, de autoria da 
vereadora Vilma Queiroz, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade da reserva de mesas 
e cadeiras para pessoas com necessidades especiais e mobilidade reduzida em 
ventos públicos, e dá outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à 
Comissão de Defesa do Consumidor. Foi retirado de pauta, em razão da ausência do 
autor, o Projeto de Lei n.160/2012, de autoria vereador Massami Miki, que 
“Disciplina a utilização de caçambas estacionárias nas vias públicas municipais e dá 
outras providências”. Foi retirado de pauta, em razão da ausência do autor, o Projeto 
de Lei n.229/2013, de autoria do vereador Massami Miki, que “Cria o Programa de 
Incentivo à Formação de Hortas Domésticas, através de parceria com a Secretaria 
Municipal de Produção e Abastecimento”. Foi aprovado em segunda discussão e 
encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 251/2013, de autoria da 
vereadora Rosi Matos, que “Dispõe sobre a cassação de licença de taxista e 
transportadores de passageiros que favoreçam a exploração sexual de crianças e 

adolescentes”. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a sessão 

às doze horas e quatro minutos. E, para que conste, eu, ............................................... 
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(José Antonio dos Santos Rodrigues), lavrei a presente Ata que, depois de lida e 
aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Manaus. 
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